



TSFJAZZ.COM
TSFJAZZ

EN
PARTENARIAT
AVEC

Chaque mois,
Laure Albernhe,
l'animatrice des
Matins Jazz sur les ondes
de TSF JAZZ, rencontre
un musicien inspiré
par les arts visuels.

Frédéric Maurin
"J'AI TOUJOURS
AIMÉ MONTRER
DES IMAGES SUR LA
MUSIQUE QU'ON
PRODUISAIT

Pour la nouvelle création de l'Orchestre national de jazz (ONJ) qu'il dirige, le guitariste Frédéric Maurin a invité le vidéaste Mali Arun à créer des images diffusées pendant les concerts. Un travail à l'équilibre délicat, tout en poésie...

Comment avez-vous rencontré Mali Arun ? La vidéaste m'a été présentée par un des compositeurs avec qui j'ai travaillé pour cette création, dont l'instrumentation est un peu différente de ce qu'on peut imaginer pour un orchestre de jazz, avec des bois et des cordes. Ça ressemble plus à un petit orchestre de musique de chambre. Lorsque j'ai vu le travail de Mali Arun, je me suis dit que ça pouvait correspondre à ce projet, sur le sens des rituels aujourd'hui. Je voulais éviter une vidéo narrative qui essaie de suivre la musique. La vidéo, c'est toujours très fort quand on la met sur un plateau. Et la musique peut devenir très vite une musique de illustration. Pour *Rituels*, je souhaitais que ni la musique

ni la vidéo ne prenne le dessus sur l'autre. Alors, j'ai demandé à Mali de composer des tableaux en mouvement, pas nécessairement abstraits, mais sans trame narrative. Ensuite, je l'ai laissée très libre, comme je le fais toujours avec les compositeurs avec qui je travaille. La musique et la vidéo se sont construites en parallèle.

Ne craignez-vous pas que ces images perturbent la perception de votre musique ? Les images que Mali Arun a proposées pour *Rituels* sont des images très ouvertes, assez contemplatives. On peut y voir des choses précises, mais il y a aussi des parties abstraites où l'on ne sait pas vraiment ce qu'on voit. Alors, chacun va pouvoir se créer son imaginaire. La musique que l'on propose est aussi très ouverte.
Êtiez-vous familier de ce type de collaboration ? J'ai collaboré plusieurs fois avec des vidéastes pour les concerts de mon orchestre précédent, Ping Machine. J'ai toujours aimé montrer des images sur la musique qu'on produisait. J'ai aussi fait des musiques pour des courts-métrages. Je suis très attiré par l'image. Si je ne faisais pas de musique, je me tournerais vers le cinéma.

Quel lien peut-il exister entre l'image et la musique ? C'est complexe. La musique a une force, c'est que chacun peut construire son monde intérieur. Mais parfois elle peut écraser l'image. D'autres fois, c'est l'image qui peut réduire l'imaginaire du spectateur. Par exemple : le grand public est beaucoup venu à la musique du XX^e siècle par le cinéma, parce qu'énormément de réalisateurs l'ont utilisée dans leurs films. Comme Stanley Kubrick, par exemple, avec la musique de Ligeti, que la plupart des spectateurs n'ont



entendue que dans son film *2001, l'Odyssée de l'espace*. C'est le cas avec beaucoup de compositeurs. Dans les films, il y a trop peu d'abstraction. Globalement, on voit tous la même chose. Et comme les films sont souvent très narratifs, la place à l'imaginaire n'est pas si grande que ça. Alors que dans la musique, chacun entend des choses différentes. L'équilibre n'est pas facile à trouver. Je suis très sensible à l'univers de ceux qui y parviennent, comme le réalisateur David Lynch ou le vidéaste Bill Viola.
L'image peut-elle vous inspirer dans l'écriture de votre musique ? Oui, mais c'est de l'ordre du sensible. Si j'ai plutôt une approche très rationnelle de la composition musicale la source de l'inspiration, en revanche est pour moi assez mystérieuse. Par exemple, le film *Lost Highway* de David Lynch déclenche en moi un désir d'écriture. L'image peut provoquer des émotions qui stimulent l'écriture musicale. Il m'est souvent arrivé de me tourner vers l'image quand j'étais bloqué dans la composition. Mais c'est une impulsion... Le reste, c'est du travail! — PROPOS RECUEILLIS PAR LAURE ALBERNHE

+

À consulter
www.onj.org

À retrouver
Laure Albernhe dans
les *Matins Jazz*, avec
Mathieu Beaudou,
du lundi au vendredi,
de 6 h à 9 h 30 sur
TSF JAZZ, la radio
100% jazz.
www.tsfjazz.com